

ñora del Pilar, el que aseguran no trae mucha carga y con escasez canela.

A anochecer de este día en la iglesia de la casa Profesa, manifestó el Divinísimo Sacramento, se celebró la anual festividad de gracias por haberse concluido el año, la cual dotó el Illmo. Sr. Dr. D. Juan Ignacio de Castorena y Ursúa, dignidad de esta santa iglesia y obispo que fue de la de Campeche.



AÑO DE 1755.

ENERO.

La mañana del 1º de enero el noble ayuntamiento hizo su anual elección de alcaldes ordinarios, verificándose en D. Luis Moreno de Monroy Luyando y Bermeo y en D. José Gorraez Beaumont Navarra y Luyando, secretario de la gobernacion de este reino; quienes con dicho ayuntamiento pasaron a dar cuenta a S. E., y a la tarde asistieron en la imperial iglesia de nuestro padre Santo Domingo, a la anual funcion y

procesion de nuestra Señora del Rosario, en la que salieron aderezadas veinte niñas doncellas huérfanas, á quienes en tomando estado se les da por aquella archicofradía 300 ps.

La mañana del 2 el referido ayuntamiento en su sala capitular ejecutó el cabildo anual y distribucion de empleos, verificándose el de alférez real en el regidor D. Miguel Lugo y Terreros; el de procurador general en el regidor D. José Movellan de la Madrid; juez de aguas en el regidor D. José Dávalos y Espinosa, del orden de Santiago; juez de la plaza en el regidor D. José Francisco de Cuevas y Aguirre; juez de propios en el regidor D. Gaspar Hurtado de Mendoza; jueces del pósito en los regidores D. José Angel de Aguirre y D. Francisco Gasuso; juez de la Alameda en el regidor D. Atanasio de Prado y Zúñiga; de cuyas denominaciones dieron cuenta á S. E.

Pocos dias ha que en virtud de real orden se despacharon por este gobierno por nuevo gobernador de la ciudad de la Puebla al coronel de dragones D. Pedro Montecinos de Lara, con el sueldo anual de 4.000 ps., y por gobernador de Sinaloa al teniente coronel de caballería D. Juan de Mendoza, con el mismo sueldo, los que pasaron á servir sus empleos.

El 3 falleció á los 40 años de su edad el reverendo padre predicador Fr. Ignacio Villerías, natural de esta ciudad, varon ejemplar; sepultóse en el *de profundis* del convento grande de nues-

tro padre Santo Domingo, haciendo los officios los reverendos franciscanos en virtud de su concordia.

El 4, de orden de S. E. se echó bando en las partes acostumbradas previniendo que la feria de los géneros de Manila se ha de celebrar en Acapulco, adonde pueden ocurrir los comerciantes de este reino que quisieren hacer empleo, y que el galeon Nuestra Señora del Pilar se hará á la vela para su regreso á principios de marzo venidero.

Al anochecer del 5 en el bautisterio de esta santa iglesia se bautizó una niña á quien pusieron por nombre María Josefa Ignacia, hija legítima del capitán de granaderos D. José Rodriguez Pedroso (primogénito de la casa del conde de San Bartolomé de Jala) y de doña María Pablo Fernandez: le echó el agua el Dr. D. Alonso Moreno de Castro, dean de esta santa iglesia; fué padrino de brazos su abuelo materno capitán D. Francisco Marcelo Pablo, con asistencia de los señoritos hijos de S. E. y de la mayor parte de la nobleza de esta ciudad, á quienes se les ministró en la casa de la recién nacida un opulento refresco.

La mañana del 7 el cabildo eclesiástico en su sala capitular hizo eleccion de jueces hacedores para este año en los doctores D. Francisco Vallejo y D. Luis de Torres Tuñon, y de claveros en los doctores D. Manuel Barrientos Omelin y

Cervantes y D. José Mariano de Elizalde Ita y Parra.

Los nuevos alcaldes ordinarios de esta ciudad nombraron por sus asesores á los licenciados regidor D. José Francisco de Cuevas y Aguirre y D. Jacobo Mariano Bayarta, abogado de esta real audiencia, colegiales antiguos del mayor de Santos.

El 8 tomó posesion de contador ordenador supernumerario del real tribunal de cuentas D. Juan Bautista Lecumberri, á quien S. E. confirió esta plaza.

Hallándose de huésped en el convento del señor San Diego el Illmo. y Rmo. Sr. D. Fr. Manuel Matos de la Concepcion, de dicho orden, obispo de Nueva Cáceres, le sobrevino un furioso tabardillo, y recibidos los Santos Sacramentos, corrió todos los términos con poquísimas esperanzas de su vida; pero fué nuestro Señor servido de darle mejoría. Hállase muy restablecido y ha sido asistido con especialísimo cuidado y esmero por los prelados y religiosos de aquel convento.

El 9 el real tribunal del consulado por sus electores nombró por su nuevo prior á D. Juan de Aristorena y Saenz y por cónsul menor á D. Andres de Quintela, y continuando su segundo año de mayor el capitán D. Juan de Castainza, quienes pasaron á dar cuenta á S. E.

Este mismo dia los señores del real acuerdo proveyeron las comisiones de turno: la de hospi-

tales y colegios en el señor oidor D. Fernando Dávila; la de alzadas, ministros, almonedas y remates en el señor oidor D. José Rodriguez del Toro, del orden de Calatrava, continuando el año que le falta de juez general de bienes de difuntos.

El 10 falleció á los cuarenta años de su edad D. Juan José Ortiz, natural de Castilla, oficial mayor de la secretaría de cámara de S. E., ocupacion que solo sirvió veintiocho, dias siendo su falta muy sensible por su expedicion y prendas: enterróse en la iglesia de nuestro padre San Francisco, con asistencia del real tribunal y audiencia de cuentas y numeroso concurso.

La mañana del 12 asistió S. E., real audiencia y tribunales en la iglesia del real convento de Jesus María, á su titular festividad: predicó el Dr. D. José de Posa y Mascareñas.

Con el motivo de hallarse muy maltratada y amenazando ruina la iglesia de la Santísima Trinidad del colegio y hospital de señor San Pedro, su abad y guardian mayor citaron á junta general de los congregantes y archicofrades, en la que deliberaron fabricarla de nuevo, no obstante á ser muy cortos los fondos con que se hallaban, y determinaron en el ínterin servirse de la capilla que llaman de los Sastres con puerta á dicha iglesia, que corre de Sur á Norte, y tiene suficiente capacidad, y á la sazón se sirven de ella.

El 13 falleció á los sesenta y seis años de su

edad el médico D. Juan Inglebi, natural de Inglaterra: sepultóse en una capilla de la santa iglesia catedral, con asistencia de un lucido concurso.

De Valladolid escriben que el 23 de diciembre próximo pasado tomó posesion de la canonjía doctoral de aquella santa iglesia el Dr. D. Pedro Jaurrieta, abogado de esta real audiencia, colegial mayor del de Santos.

El 17 el noble ayuntamiento asistió en la iglesia del hospital de señor San Antonio Abad á su titular festividad: predicó el doctor y maestro D. Juan Ignacio de la Rocha, cura del Sagrario de esta santa iglesia: fué crecido el concurso.

Este dia falleció á los cuarenta y ocho años de su edad doña Isabel Sumosa y Calderon, viuda de D. Agustin Rodriguez de la Rosa, oficial real que fué de Guanajuato: enterróse en la iglesia de nuestro padre San Francisco.

S. E. nombró para diputados de la feria de Acapulco por este comercio al teniente coronel D. Ignacio Michilena y al capitan D. Diego Monterde Antillon, sugetos de la mayor experiencia, práctica y conocimiento de semejante encargo.

El 18 la venerable congregacion de señor San Pedro reeligió por su abad al doctor y maestro D. Francisco Vallejo, prebendado de esta santa iglesia.

De Puebla escriben que el 1º del que corre aquel ayuntamiento nombró por alcaldes ordinarios al regidor D. Francisco de Mier Caso y Es-

trada y D. Martin Isunsa; que el primero en virtud de la real órden el Illmo. obispo de aquella diócesis con auxilio de las reales justicias, quitó treinta y cinco curatos de religiosos dominicos y agustinos y el de franciscanos de Atlixco, poniendo clérigos interinos hasta tanto que en propiedad se den; novedad que hizo eco y fué muy sensible en todo el obispado.

El 13 del dicho falleció á los ochenta y siete años de su edad el Sr. D. Francisco Javier de Vasconcelos, marques de Monserrate, natural de aquella ciudad, regidor y alcalde ordinario que fué de ella, despues medio racionero, racionero, canónigo, dean de aquella santa iglesia, y pocos dias antes de su fallecimiento, religioso profeso de la sagrada Compañía de Jesus; que se enteró en dicha santa iglesia con la pompa correspondiente á su persona, y al anochecer se trasladó su cadáver á la iglesia del Espíritu Santo de dicha sagrada Compañía de Jesus; y habiendo abierto la caja, le hallaron con los ojos abiertos y el cuerpo flexible y sin mal olor, no obstante haber tres dias que habia fallecido; circunstancia porque llamaron á junta á distintos médicos, y habiéndolo reconocido declararon ser cosa contranatural, y que por aquel medio manifestaba Nuestro Señor el buen olor de las virtudes con que siempre habia vivido: fué á aquella república muy sensible su falta por lo que le amaban.

El 19 entraron en esta ciudad dos hermosos y corpulentos venados, macho y hembra, que del

Nuevo Méjico, distante de esta capital seiscientas leguas, su gobernador D. Tomas Velez por cosa exquisita y rara remitió á S. E. para que se conduzcan á S. M.: el macho tiene de alto vara y tres cuartas, su cuerpo del comun color de los venados, sus astas de vara y media, el pescueza bayo con pelos grandes que le hacen figura de golilla, la anca blanca, corto de cola, el pié como de buey, cenceño; la hembra tiene de alto vara y media y los mismos colores que el macho: este no es tan dócil como la hembra, quien se deja manejar de cualesquiera persona, y el macho solo de un hombre que le crió: tiene seis años y la hembra dos; se mantienen con paja y cebada, comen tambien pan y lechugas; quedan en las caballerizas con sus almartigones: es innumerable el concurso que va á verlos.

El 22 se repicó generalmente por las saludes de SS. MM. y AA., noticia que condujo á este reino un aviso que salió de Cádiz el 31 de octubre y llegó á Veracruz el 19 del que corre.

La mañana del 23 asistió S. E., real audiencia y tribunales en la santa iglesia catedral á la misa y *Te Deum*, y concluida restituido S. E. al real palacio, recibió las enhorabuenas de los referidos y de los prelados, colegios y nobleza.

Esta misma mañana, el Illmo. y Rmo. Sr. D. Fr. Francisco Pallar, del órden de predicadores, obispo de Sinópoli, consagró la hermosa iglesia del imperial convento de nuestro padre Santo Domingo, funcion que principió al amanecer y

terminó á las once del dia: pusieronse en las puertas guardias para que solo entrasen personas decentes y que la gente vulgar no impidiese con su muchedumbre el manejo de acto tan serio.

El 24 falleció á los cuarenta y ocho años de su edad doña Ana de Chavarría, doncella: enterróse en la iglesia de San Sebastian de carmelitas descalzos: dejó distribuido su caudal en obras pías.

La mañana del 25 en la real Universidad se celebró su titular patron el glorioso apóstol Sr. S. Pablo: predicó el Dr. D. Enrique Mariano Malo y Castro, con asistencia de su rector, claustro, prelados y colegios.

Por cartas de Madrid se sabe estar ajustados los conciertos del casamiento del Sr. infante cardenal con una de las señoras infantas de Portugal. El rey ha mandado que se hagan por la cámara las proposiciones de obispados y prebendas, yendo por mano del secretario de Indias en la forma que se practicaba años pasados, y que al Sr. Arriaga le ha ampliado muchas facultades en su ministerio por decreto de 26 de agosto. Que el Sr. D. Zenon se mantiene retirado en Granada.

Habiendo impetrado el cabildo de la insigne y real colegiata de nuestra Señora de Guadalupe á S. S. el que le concediese rezo propio á esta divina Señora, condescendió á ello para que el dia 12 de diciembre se rece y sea con octava,

y el Evangelio de la Visitacion, el cual ha venido en el aviso próximo, y asimismo concedió doce indulgencias plenarias á dicho santuario anuales, los dias que asignare el Illmo. Sr. arzobispo de esta metrópoli: esta diligencia practicaron los reverendos padres procuradores de esta provincia de la sagrada Compañía de Jesus, que pocos años ha pasaron á Roma, quienes han remitido dicho rezo.

Los expresados padres procuradores de parte de dicho abad y cabildo llevaron á S. S. en un lienzo la bella copia de la divina Señora con sus tamaños, la que sacó de su original el diestro pincel del maestro Ibarra; recibióla S. S. con demostraciones de gran júbilo, y la mandó colocar en una iglesia de Roma de religiosas de San Francisco de Sales, en donde tiene gran culto y es venerada por todos los republicanos de aquella corte.

Hallándose muy adelante las diligencias de la beatificacion del venerable siervo de Dios Gregorio López, que floreció en virtud en este reino, se ha hecho el encargo al que concurra con sus limosnas para su consecucion, con cuyo encargo ha corrido el señor dean de esta iglesia Dr. D. Alonso Moreno de Castro, y á quien su Illma. dió 500 ps., el cabildo eclesiástico 1.000, la real Universidad con su claustro beneficiaron dos borlas en 2.000 ps. que entregaron, el cabildo eclesiástico de Valladolid 500, y otras cantidades

que se han colectado, así en esta ciudad como fuera de ella.

El 27 la ilustre congregacion y mesa de la Purísima, sita en el colegio máximo de San Pedro y San Pablo, hizo su anual eleccion de prefecto, asistentes y diputados, y el primer encargo se dió al Lic. D. Ildelfonso de Rojas, presbítero.

En la real casa de moneda de esta corte se trabajó en oro y plata el año próximo pasado, en moneda del cuño mejicano, la cantidad de doce millones.

El 30 á las nueve y tres cuartos de la mañana tembló la tierra con fuertes vaivenes de Sur á Norte por espacio de seis minutos; pero fué nuestro Señor servido que no se experimentase ningun perjuicio.

La mañana del 31 en la principal iglesia de nuestra Señora de la Merced se celebró su titular festividad de su patriarca el glorioso señor San Pedro Nolasco: predicó el reverendo padre lector Fr. José García, de dicha órden, con asistencia del ayuntamiento, prelados y nobleza.

Añaden las cartas de Madrid que se publicaron lutos en aquella corte por la muerte de la reina viuda de Portugal, madre de la reina nuestra señora: asimismo que se habian dado los arzobispados de Toledo y Sevilla, el primero en el conde de Tovar, hermano del conde del Montijo, y el segundo en el señor obispo de Córdoba, nombrado Solís, que se hallaba nombrado comisario general de la órden de nuestro padre San

Francisco; para estas provincias el reverendo Oliva, procurador que era de ellas, y por su secretario el reverendo Ortiz, ambos naturales de estos reinos, el primero de la provincia de Zacatecas y el segundo de la de Michoacan, quienes en los primeros navíos se trasportaban á estos reinos.

FEBRERO.

El 2 de febrero asistió la real audiencia y tribunales en la santa iglesia catedral á la anual festividad y bendicion de candelas: predicó el reverendo padre lector Fr. José Gatón, del sagrado orden de nuestro padre San Agustín.

Del pueblo de Ixmiquilpam escriben que á la sazón se halla en él el Illmo. Sr. arzobispo en continuacion de su visita, gozando perfecta salud.

La mañana del 3 la Illma. archicofradía de caballeros de la Santa Veracruz, en la parroquia de este título, celebró la anual festividad del glorioso obispo mártir señor San Blas: predicó el Dr. D. Enrique Mariano Malo y Castro, con asistencia de su actual rector, conde del valle de Orizava, diputados de su mesa y la mayor parte de la nobleza, archicofrades de ella.

A las doce y cuarto de la noche del 4 tembló la tierra, experimentándose solo un vaiven fuerte, el que no hizo perjuicio alguno.

La mañana del 5 asistió la real audiencia y tribunales en la santa iglesia catedral á la anual

festividad del glorioso mártir indiano señor San Felipe de Jesus: predicó el reverendo padre Fr. Manuel Rodríguez, de los observantes de nuestro padre San Francisco, excelente orador.

Este dia emprendió su viaje para Acapulco el Illmo. y Rmo. Sr. D. Fr. Francisco Pallar, del orden de predicadores, del consejo de de S. M., obispo de Sinópoli, varon ejemplar; anticipó su eaminata por ir haciendo pausa en las jurisdicciones y pueblos haciendo confirmaciones.

La tarde de este dia en la real Universidad recibió el grado de doctor en la facultad de teología el Lic. D. Ildelfonso Manuel Zorrilla y Caro, prebendado de la real colegiata de nuestra Señera de Guadalupe: dedicó á su tio D. Joaquin Zorrilla y Trujillo, canónigo de esta santa iglesia, y este á la gloriosísima Virgen Santa Rosalia: tuvo un lucido concurso de prebendados de ambas iglesias, prelados y nobleza.

S. E. nombró por oficial mayor de su secretaria de cámara al Lic. D. José Posadas, abogado de esta real audiencia, sugeto de conocida expedicion.

Asimismo nombró S. E. para que prediquen en la capilla real la próxima Cuaresma los sugetos siguientes: Dr. D. Cayetano de Torres Tunón, prebendado de esta santa iglesia y catedrático de retórica en la real Universidad; el reverendo padre presentado Fr. José Muñoz, del sagrado orden de predicadores; el reverendo padre lector Fr. Fernando Hortigosa, del sagrado ór-

den de nuestro padre San Francisco; el reverendo padre ex-difinidor Fr. Gabriel de Leganes, de los descalzos del señor San Diego; el reverendo padre maestro Fr. Francisco Javier Velarde, del sagrado orden de nuestro padre San Agustin; el reverendo padre lector Fr. Francisco de los Angeles, del sagrado orden de carmelitas descalzos; el reverendo padre presentado Fr. Antonio Gonzalez, del sagrado orden de nuestra Señora de la Merced; el reverendo padre maestro José del Castillo, de la sagrada compañía de Jesus, y el Dr. D. Manuel de Arellano, cura de la parroquia de San Sebastian de esta ciudad y catedrático en sustitucion de prima de teología en dicha Universidad.

El 9, 10 y 11, dias de Carnestolendas, en las mas de las iglesias hubo jubileo, siendo crecidas las concurrencias, y la tarde del 10 se formó una fuerte tempestad, que en poco tiempo arrojó cuatro centellas; una de ellas mató á un figonero y otra á un indio albañil.

El 13 falleció á los setenta y dos años de su edad D. José Antonio Dávalos y Espinosa, natural de esta ciudad, caballero profeso y decano del orden de Santiago, regidor perpetuo de esta nobilísima ciudad, tres veces alcalde ordinario de ella, y á quien por su grande integridad y actividad encargaron siempre los Exmos. Sres. vi-reyes las comisiones de mas consecuencia para beneficio del público: enterróse en el sepulcro de sus mayores los señores condes de Miravalles,

presbiterio de la iglesia principal de nuestra Señora de la Merced, de donde son patrones, con asistencia de dicha nobilísima ciudad, prebendados, comunidades, prelados y nobleza.

A las diez y cincuenta minutos de la noche del 14 tembló la tierra con fuertes vaivenes por espacio de tres minutos, sin haber causado ningun perjuicio.

El 16 salió de esta ciudad para la de Querétaro á tomar el hábito en el colegio de la Santa Cruz de los apostólicos de propaganda fide D. Juan Blas Beaumont, natural de Francia, maestro en artes en la Universidad de Paris, cirujano de los reales ejércitos y del hospital de indios de esta corte, maestro de anatomía en esta Universidad, sugeto de conocidos aciertos en ella, por lo que tenia gran crece en su caudal; y conociendo al mundo, en lo mas florido de sus años le dejó: aseguran que su caudal lo dejó repartido á los pobres; todos alaban su acertada eleccion.

El 19 entró el jubileo circular primera vez en la iglesia de Señora Santa Ana, que se halla en distrito de la parroquia de Santa Catarina Mártir de esta ciudad.

La tarde del 21 en la iglesia del señor San Diego el Illmo. y Rmo. Sr. D. Fr. Manuel Matos de la Concepcion, de dicha orden, del consejo de S. M., obispo de Nueva Cáceres, celebró órdenes menores y las continuó mayores en dicha iglesia la mañana del siguiente 22, confiriéndolas á varios sugetos seculares y regulares, y

el 23 salió de esta ciudad para el puerto de Acapulco. en donde se embarcará para trasportarse a Manila.

El 23 falleció á los setenta años de su edad la reverenda madre Agustina Nicolasa María, actual abadesa del convento de religiosas capuchinas, á cuyo entierro asistió el cabildo eclesiástico, prelados y nobleza convidados por sus sobrinos D. Manuel de Uribe, D. Juan Ignacio Lardizabar y Elorsa y el Sr. D. José Rodríguez del Toro, oidor de esta real audiencia.

Por consulta del ayuntamiento, S. E. nombró por juez de aguas de esta ciudad á D. José Angel de Aguirre y Avendaño, regidor perpetuo de ella.

Al anochecer del 24 en que terminaron las cuarenta horas del jubileo circular en la santa iglesia catedral, asistieron SS. EE. en su tribuna al depósito que se hizo con gran solemnidad como las dos noches antecedentes; asistiendo todo el cabildo eclesiástico por nueva fundacion que hizo para este efecto su canónigo D. Joaquin Zorrilla y Trujillo.

El 28 falleció á los cincuenta años de su edad D. Francisco Trelles, natural de los reinos de Castilla, contador mayor de la real audiencia de esta corte: sepultóse en la iglesia de nuestro padre San Francisco, con asistencia de numeroso concurso.

MARZO.

La tarde del 2 de marzo repitió en la real Universidad para licenciarse en la facultad de teología el Br. D. Antonio Justo Miniaga y Elorsa, colegial que fué en el de San Ildefonso: dedicó al glorioso mártir señor San Juan Nepomuceno.

De Valladolid escriben que cumplidos los edictos á la canongía lectoral de aquella santa iglesia, se presentaron á ella los licenciados D. Juan Francisco Enriquez del Castillo, D. Pedro Tomas Marin de Villaseñor y los doctores D. José Rodríguez Diaz, D. Juan Antonio Nájera y Ansisé, D. Luis Beltran Barnuevo, D. Agustin Esquivel, D. José Javier Tembrea, cura del pueblo de Tecamachalco en el obispado de Puebla; y hechas sus oposiciones en el mes de febrero próximo pasado, su Illmo. prelado y cabildo procedieron á la votacion, verificándose el primer lugar en el expresado Dr. D. José Tembrea, el segundo en el Dr. D. Agustin Esquivel y el tercero el Lic. D. Pedro Marin, con cuya terna darán cuenta á S. M.

El 3 se repicó generalmente por las gustosas noticias de las saludes de SS. MM. y AA., las que condujo a este reino el registro nombrado San Pedro, que vino cargado de caldos y frutos, y llegó á Veracruz el 28 del próximo pasado y salió de Cádiz por diciembre en conserva de los registros San Fernando, el Oriente y el Charguero, el segundo y tercero se le separaron cerca del